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! ! ! !有消息称，上海“单独两孩”政策即将落地。沪
上不少房地产行业人士评估称，该政策将对楼市产
生影响，改善型购房需求或随之增加。但也有专家
表示，两孩对住房需求的拉动不会马上显现，短期
内难刺激楼市。

记者在采访中还了解到，随着“单独两孩”政策
的落地，婴幼儿奶粉、月嫂等相关婴童行业也将掀
起一阵不大不小的波澜。

由刚需向“首改”倾斜
“这几天的确是在看房子，”在一家国企工作的

戴女士最近怀上了二胎，属于“单独两孩”。她告诉记
者，自己目前住的房子只有两室，主要由自己和丈夫
两人在带，“‘二宝’一旦降生，房间肯定不够用。”

对于不少年轻工薪家庭而言，戴女士面临的处
境相当普遍。!月 !"日#!$日，本报联合搜房网就
“如上海落实‘单独两孩’政策，您会考虑换房吗”的
话题展开调查，共计回收有效问卷 %$"份。调查显
示，逾六成（&%'(&)）受访者会考虑生第二胎，且这
些人群大多会置换更大的房子。逾五成（*%+(&)）
受访者购房的意向面积倾向于 ,"#$%" 平方米的
中等户型。

搜房网分析师李宗洲表示，上海正在迎来又一
次生育高峰，人口红利将大幅增加，调查显示超六
成受访者将考虑生二胎，有望为上海的消费市场拉
动更大的内需。

!$世纪不动产市场研究部副经理罗寅申同样
认为，从楼市的角度来看，新增人口短期内会增加
改善型置业的需求，长期将为房地产市场注入一批
潜在置业群体，对房地产市场发展起到正面推动作
用。从申城楼市来看，近几年房地产市场主体正逐
步从刚性需求向首次改善倾斜，“单独两孩”政策的
落地很可能将加速这一转换过程。

或推高四房市场占比
“两孩”家庭会购买怎样的房子？有房地产行业

人士指出，从房型来看，在同等条件下，拥有更多卧
室的户型或许更受市场青睐。

记者注意到，跟往年相比，购房意向在面积 ,"

平方米以下的受访者占比正在下降。分析人士指
出，虽然目前 ,"平方米以下仍是市场成交主力，但
可以看到整体成交结构已经开始发生变化，,"平
方米以下小户型成交呈现收缩态势，而 ,"#$%"平
方米的中等户型则呈现需求扩大态势。

据 !$世纪不动产上海区域市场研究部统计显
示，!"$- 年本市新房成交套均面积为 $!$+( 平方
米，较 !"",年上涨 -+()。
“上海楼市成交结构正在发生趋势性变化，改

善型房源已经取代小户型房源成为市场成交主
流，”罗寅申就此指出，眼下，三房已经超越两房成
为沪上新房市场的成交主体，“单独两孩”政策的落
地很可能继续推进这一变化，甚至有可能推高四房
及四房以上房型的市场占比。

短期内对楼市作用小
但也有房地产业内人士对“单独两孩”对楼市

的拉动并不看好。上海中原地产研究咨询部高级研
究经理龚敏认为，放开“两孩”政策对楼市影响有限。
“首先，由于上海生活成本高企，生育率本身就

很低，”龚敏引用第六次人口普查的数据谈到，北
京、上海两大城市的生育率是全国最低的，“生两孩
就意味着提高生活成本，这对于大部分工薪阶层家
庭而言并不是件轻松的事，放开两孩政策本身对于
生两孩的刺激就非常有限。”
“其次，即便放开‘单独两孩’后，人口的增加

带来的住房需求也会增加，但短期内促进作用较
小，”龚敏分析，新生宝宝一方面对住房需求扩展
不大，另一方面因大部分新房需重新装修，也不适
合新生宝宝居住。两孩对住房需求的拉动一般会
在 *年后才逐步显现，因此短期内“单独两孩”政
策对楼市作用较小。

本报记者 杨冬 张钰芸

! ! ! !备受关注的上海市“单独两孩”相关生育
政策调整即将公布，如果你符合条件（夫妻有
一方为独生子女），准备生第二个孩子吗？新民
晚报焦点新闻部与新民网联合发起“新民意”
网络调查；与此同时，记者在朋友圈内也展开
了微调查。

截至昨晚 $"时，共有 $,"人参与调查，其中
打算生育“单独两孩”的，有 ** 人，约占总数的
!.+,)；表示不会再生的，有 ,(人，约占 *$+$)；
另有 -.人正在纠结中，没有明确回答。

受访者考虑最多的是因素，分别是“教育医
疗等社会资源公平问题”（占比 -!+$)）、“家庭财
务状况”（占比 -"+%)）、“养育孩子的精力”（占比
!$+%)）及“生态环境”（占比 $&+$)）。

为什么想生？
关于“想生”的主要原因，排名前三位的选项

依次是“一个孩子太孤单”（占比 -*+%)）、“老了
有更多孩子分担赡养责任”（占比 !!)）以及“分
散一个孩子的风险”（占比 $,+*)）。

证券公司职员郝为源今年 -(岁，女儿 -岁，
在银行工作的妻子有个姐姐。夫妻俩一直期待能
养育两个孩子。身为独生子女，郝为源深感独自
成长的孤单。“两个孩子能相互作伴，性格相对健

全，更懂得分享与合作。”他说，一个孩子受到太
多关注，有兄弟姐妹，能避免长辈娇惯或溺爱。
“而且，两个孩子的更大优势在于成人后，可以彼
此照应，分担生活压力。”

夏晓燕和丈夫都是 ."后，明年想要第二个
孩子。“政策出台得真是时候，我原本打算，就是
交社会抚养费，也要生。”她说，老公也觉得两个
孩子好，“他有一个弟弟，兄弟俩虽然从小打到
大，但感情很好。再说，以后多个孩子来看我，过
年也不至于冷冷清清的。”

在政府机关工作的田青，最近参加了一个朋
友的追悼会，感触良多。“他车祸去世时才 !%岁，
看到他父母极度悲痛的模样，心里很难受。我这
次符合条件，很想生第二个。”她补充说：“生两孩
还有一个好处：父母年龄大了，如果再生就请保
姆，又能为国家多创造一个就业岗位。”

此外，“家里老人的希望”也获得了 (+-)

的投票。比如年近而立的乐风已有一个儿子，
计划生第二个，却不是她的本意。“各方面压力
很大，我和老公工作都忙，没空天天陪孩子。爸
妈年纪也不小了，不想他们太辛苦。”她说，“但
奶奶很希望我再生，已经和婆家谈好了，孩子
跟我姓。老人意愿强烈，我们要照顾。有困难，
只能克服了。”

为什么不生？
相比于不足三成的“想生派”，超过半数的受

访者把票投给了“不生”。其中最主要的两个原因
是“养育孩子成本太高”（占比 %$+()）和“老人家
年纪大了，没有帮手”（占比 !%+-)）。

."后女孩张芳去年结婚，第一个宝宝正在计
划中，她只想生一个。“‘两孩’家庭要有比较雄厚
的经济基础。我觉得夫妻俩家庭年收入起板价
是：税后 -"万元，如果要还房贷，还要再涨 $"万
元。与其生第二个，还不如让三口之家的日子过
得更滋润一些。”做营销企划的侯女士也认为，养
育费用较高，会明显影响目前的生活质量，所以
选择放弃生两孩。

("年代末出生的杜晔雯有一个 %岁的儿子，
不想打破三口之家的格局。“老人年纪大了带不
动，不希望爸爸到了 ("多岁，还要帮我去幼儿园
接送小孩，那样太辛苦了。”她觉得，孩子完全交

给保姆带，不放心，可能不解决问题反而增加麻
烦。“再生一个，除非自己全职，又不舍得放弃政
府机关的稳定工作。”

与杜晔雯同龄、从事建筑设计工作的金雅也
有同感。她符合“单独”条件，却不愿尝试。“我女
儿现在就是拜托双方父母照顾，如果再生，等于
又要延迟外公外婆爷爷奶奶的‘退休’时间了。”
“人到中年，再生育需要考虑更多因素。”金

雅说，“比如从备孕开始，就要调整工作和生活的
比重，我现在的状态很难做到。”此外，高龄生育
风险，也是她的顾虑。

“工作压力大，力不从心”（占比 $-+&)）和
“高龄产妇不利于优生优育”（占比 $!+&)），正是
本次调查中另两个“不生”的原因。在符合条件的
“单独”家庭里，&"后 ("后夫妻的比例较高，相比
于 ."后和 ,"后，他们既面对更高的生育风险，
又对养育两个孩子有更深刻的认识。

本报记者 曹刚
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! ! ! !人口是一个国家、地区和城市发展的基础，人
口过多或过少、人口结构失衡，都不利于经济社会
发展。如何推动上海从“人口特大型城市”向“人力
资本强市”转变，是上海转型发展迫切需要解决的
重大问题。上海市人口形势分析报告显示———

◆常住人口总量持续快速增长
进入 !$世纪以来，上海人口总量呈现持续快

速增长态势。!"""年第五次人口普查期间，上海常
住人口为 $&%"+((万人，!"$"年第六次人口普查期
间已达到 !-"$+,$万人，$"年间增 &&$+$*万人，年
均增加 &&+$万人，增长 %"+-!。!"$!年，全市常住
人口达到 !-."万人，其中本市户籍人口 $%!"万
人；非本市户籍常住人口 ,&"万人。
常住人口总量持续增长的主要原因是：跨省流

动人口大量进入，此外，户籍人口迁入以及流动人
口出生大量增加也是重要因素。从发展趋势看，当
前和今后较长一段时间内，上海人口总量仍将继续
增长，资源环境承载能力、城市运行、社会管理和公
共服务等方面将承受更大考验。

◆流动人口规模不断扩大
伴随工业化和城镇化进程加快，上海已经成为

全国跨省人口流动的主要目的地之一，来沪流动人
口数量逐年增加。!"""年为 -"&万人，!""*年为
*%"万人，!"$"年为 .,(+(万人，“六普”和“五普”
相比，全市流动人口增加 **$万人，年均增加 **+$

万人，!"$!年达到 ,&"万人。全市常住人口中流动
人口比重不断攀升，!"""年为 !$+"(!，!"$! 年为

%"+-!。流动人口正在对上海的城市建设、经济发
展、社会管理和公共服务产生深刻影响。

◆户籍劳动年龄人口出现短缺
“六普”数据显示，!"$"年全市常住人口中劳

动年龄人口数量（$*"*,岁）为 $(*(万人，占比
(&+-!，其中本市户籍 ,*,万人，占 *%+&!；非本市
户籍 (,.万人，占 %*+%!。非本市户籍劳动年龄人
口的数量和比例不断提高，但是上海户籍劳动年龄
人口出现逐年下降和老化趋势，本地年轻劳动力供
应出现短缺，城市建设和发展对外来劳动力的依赖
越来越强。

◆人口老龄化程度不断提高
$,(,年上海在全国率先进入老龄化，!"$!年

全市户籍人口中 &" 岁及以上人口数量为 -&(+-!

万人，占 !*+(%!。今后一段时间内，户籍人口老龄
化速度将持续加快，平均每年新增约 !"万 &"岁以
上老年人口。!"$*年户籍人口中老年人口比重将
达 -"!，!"!"年为 -(!。

◆青少年人口比重严重偏低
!"$"年全市户籍人口中 ""$%岁少年儿童数

量为 $!$+(万人，比例仅占 .+&!，而这一比例全国
为 $.!，美国 !"!，德国 $%!，日本 $-!。!"$!年
全市 " "$% 岁少年儿童数量为 $!*+& 万人，占
.+.!。按照常住人口计算，!"$"年全市常住人口中
的 ""$% 岁少年儿童数量为 $,. 万人，占比为
.+&!，同样偏低。 本报记者 姚丽萍
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今天上午，《上海市人口与计划生育条例（修正案）》
（草案）提交市十四届人大常委会第11次会议审议，备受
关注的生育政策面临调整。医疗、教育、生育保险等公共服
务预计会受“单独两孩”新政影响———

本报记者 姚丽萍

“单独两孩”实施后，上海如何应对可能的“生育堆积”？

观点对对碰
!"#!

! 工作和带孩子可以兼顾，我们的父
辈不都是这么过来的？关键就看现在的父
母肯不肯再多奉献一点，挤出一点玩手机
的时间来照顾孩子。

! 如果再生一个娃，奶粉尿布样样要
钱，化压力为动力，工作也会更加卖力。

! 一个孩子容易自私，有个伴，多好！
生育政策什么时候能再放开一些呢？

! 年龄不是问题，我有个朋友 *"岁，
他妻子 %.岁，照样生了第二个女儿。

! 在这个浮躁的社会，多一个兄弟姐
妹，就多一份感情寄托。

! 如果能抵税，就生。

$%!

! 政策来晚了，我很想生，可惜年龄
太大，身体条件也不允许。

! 第一个孩子就是过敏体质，如果第
二个也是，到时候成天往医院跑，太累。

! 等到了入学年龄，送两个孩子轮流
上学、读兴趣班，家长忙都忙不过来。

! 育孩精力不够，原有的家庭平衡一
旦被打破，后果难以预料，不想冒险。

! 生态环境、食品安全状况如今均不理
想，自己活着都不容易，不想再“连累”一个。

! 有一个儿子了，如再生女儿还好
些，万一又是儿子，既调皮难带，又增加经
济负担。

! 现在小孩竞争太激烈了，考虑到优
生优育，还是不添乱了。

新民意：约一半目标人群表示不会再生
针对符合“单独两孩”新政人群本报发起网络调查
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“单独两孩”政策实施后短期生育堆积测算（万人）

“单独两孩”政策实施后全市常住人口出生变动趋势（万人）

! ! ! !今天上午，《上海市人口与计划生育条例
（修正案）》（草案）提交市十四届人大常委会第
$$次会议审议，备受关注的生育政策面临新的
调整。

如果“单独两孩”政策实施，可能面临的一
种风险是：在短期内受生育政策调整影响，不同
年龄段的单独夫妻在 -/*年内可能集中生育第
二个孩子，形成“生育堆积”，这将对医疗、教育、
生育保险等公共服务带来压力。

评估人口风险，职能部门如何应对可能出
现的“生育堆积”？

未来3－5年
多增户籍人口7.5万-15万
市人口计生部门测算表明，全市符合单独两

孩政策条件的育龄妇女存量约有 %&万人，去除
尚未生育和已经生育 !个孩子的，实际目标人群
约有 -(万人。因此，实施“单独两孩”政策后，未
来 -#* 年内增加的出生人口数量约有 - 种可
能———

" 第一种是 -(万人左右。假设目标人群全
部选择生育第二个孩子，短期内可能多增加出生
人口约 -(万人。目前，本市城市双独夫妻、农村
单独夫妻申请“再生育”和“实际生育”模式为：当
年申请、当年生育的比例为 -$+*)；第二年生育
的比例为 !*+,)；第三年生育的比例为 &+$)。据
此推算，第一年可能增加出生 $$+(万人，第二年
,+&万人，第三年 !+-万人。

" 第二种可能是 $*万人左右。近年来，多
次生育意愿抽样调查显示，本市平均约有 %!)的
夫妻愿意生育两个孩子，以 -(万目标人群测算，
短期内可能多增加出生人口 $*万人左右。第一
年可能多增加出生 %+(万人，第二年 -+,万人，第
三年 "+,万人。

" 第三种可能是 (+* 万人左右。!"".#

!"$!年全市双独夫妻、农村单独夫妻申请办理
再生育数量为 $*&!( 对，实际生育数量为 (,.$

人，占申请数量的 *$)。参照这一比例推算，以
-( 万目标人群中有生育意愿的 $* 万人测算，
短期内可能多增加出生人口 (+*万人。第一年
可能多增加出生 !+% 万人，第二年 $+, 万人，第
三年 "+*万人。
综合考虑生育意愿、自然生育间隔等因素，

在短期内全市户籍人口多增加的出生人口数量
最有可能在第二种和第三种测算结果之间，即

(+*万#$*万人。
此外，外省市也将陆续实施“单独两孩”政

策，照调查显示在沪流动人口单独夫妻约占
()，按此测算，在沪流动人口单独夫妻每年可能
多生育 "+(万#$万人。换言之，因“单独两孩”政
策实施，未来 -"*年本市多增常住人口 .+!万"

$&万人。

产科儿科
床位可以满足分娩需求
据预测，如果不调整生育政策，伴随流动人

口出生总量不增加，!"$%#!"$&年期间全市人口
出生每年约 !"万左右，!"$(年以后因户籍人口
年龄结构影响，人口出生将呈现下降趋势。

但若“单独两孩”政策实施，-#*年内全市户
籍人口可能总共新增 (+*万#$*万人，假如第一
年多增 !+%万#%+(万人，加之在沪流动人口单独
夫妻每年可能多生育 "+(万#$万人；那么，第一
年常住人口实际多增最高可达 -+%万"*+(万。目
前，本市产科床位有 -&""张，每年可以容纳 !*

万人分娩。测算表明，政策调整后，如果每年多增
加出生人口在 *万人左右，产科床位可以满足分
娩需求。
为此，市计生委将加强产科和儿科服务能力

建设，市级专科医院继续挖潜扩能，区县配置足
够产科医疗资源，支持妇幼保健机构增扩普通床
位。开展怀孕、分娩动态监测，建立预警机制，全
力应对可能出现的“生育堆积”现象。

教育资源
确保避免“缺校舍上学难”
未来 -"* 年，因“单独两孩”实施，平均每

年将多增 $+*万"*万户籍出生人口，教育资源配
置因此要经受压力考验。如果每年新增 $万"!万
名学生，尚可通过增设班级、适当提高班额等途
径满足入学需求。如果年新增学生超过 !万人，
则需要进一步加大基础设施建设投入的力度。
为此，市教委将根据人口出生波动情况，制

定教育资源配置的调整方案，积极应对 -年后可
能遇到的入园、入学人数增加。从土地出让收益
中计提的教育资金，各区县也将优先安排用于补
建幼儿园和义务教育学校；补建学校建设资金不
足部分，则在区县财政教育经费和市级教育转移
支付中统筹解决。一个目标是，统筹协调推进项

目实施，确保不产生因为校舍缺配以至于适龄儿
童“上学难”。

生育保险
年支出增加9亿－15亿元
实施“单独两孩”政策后，生育保险基金压力

进一步增大。如果 -"*年内多增加出生人口 (+*

万"$*万人，按目前人均生育保险待遇 !+.万元
计算，短期内每年增加生育保险费支出 ,亿"$*

亿元。
为此，市人力资源社会保障局会同市财政局

等相关部门将适时完善生育保险政策，加强收支
预算管理，确保生育保险待遇发放。

同时，本市还将对接本市人口计生综合管
理信息系统、孕产妇保健信息系统、出生证登记
信息系统，完善本市再生育申请审批信息系统，
建立全市出生人口监测和预警机制，及时掌握
怀孕和出生信息。

此外，计划生育政策执行评估制度也将建
立，调整完善生育政策后的实际生育情况、社
会反响、人口形势和生育水平，都将得到及时
评估。

人口形势分析报告揭五特点———

第一种可能 第二种可能 第三种可能

!"#$

!%&'

!%&(

政策
不变

20
20
20

户籍人
口增加

11.7
9.6
2.3

流动人
口增加

0.85
0.85
0.85

常住人
口出生

32.55
30.45
23.15

政策
不变

20
20
20

户籍人
口增加

4.7
3.9
0.9

流动人
口增加

0.85
0.85
0.85

常住人
口出生

25.55
24.75
21.75

政策
不变

20
20
20

户籍人
口增加

2.4
1.9
0.5

流动人
口增加

0.85
0.85
0.85

常住人
口出生

23.25
22.75
21.35
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